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ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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С рабочим визитом

____________________ Стр. 2 »»»

Екатерина Ворончихина, фото Игоря Ибраева

парады в честь дня победы состоялись по всей стране. торжественно отметил 78-ю 
годовщину окончания великой отечественной войны и Ненецкий автономный округ. 9 мая 
более 6,5 тысячи жителей и гостей Нарьян-мара, несмотря на непогоду, вышли на площадь 
марад’сей, многие несли в руках портреты своих героев, тех, кто защищал родину, кто ковал 
великую победу. во всех посёлках и деревнях заполярного района северяне несли цветы к 
памятникам, прославляющим подвиг земляков, повсюду звучали песни военных лет. 

памяти  предКов  будем доСтойНы!

стр. 6 »»»

сегодня в номере

полНый вперёд! 
у речНиКов Кипит работа 

____________________ Стр. 6 »»»

НадёЖНый тыл – 
ГараНтия победы

_____________________ Стр. 7 »»»

Горячие Сердца 
рядом С Нами

______________________ Стр. 8 »»»

в щелиНо полНым Ходом 
идёт СтроительСтво чаСовНи 

дуХоВность и культура

Ирина Муляк

Как рассказал глава сельского поселения «великовисочный 
сельсовет» Николай бараков, инициативы по возведению малого 
храма в заполярной деревне была поддержана на Конкурсе 
социальных и культурных проектов пао «лукойл» в республике 
Коми и Ненецком автономном округе. в 2020 году на средства 
гранта в размере 330 тысяч рублей был приобретён готовый 
сруб, однако изначально проект не включил расходы на его 
доставку и сборку, поэтому сроки реализации затянулись.

– Часовня строится стараниями 
неравнодушных жителей муници-
палитета, огромная благодарность 
Владимиру Рогозину и Антону Ду-
ракову. Год мы пытались привезти 
готовый сруб из города Кирова. От-
правили первую машину, но в связи 
с праздниками выдать товар отка-

зались, второй раз подвела техника, 
погрузке помешал сильный мороз, и 
только с третьей попытки брёвна за-
брали. Безвозмездную помощь ока-
зал индивидуальный предпринима-
тель Владимир Канев, помог доста-
вить часовню до Великовисочного. 
А уже отсюда по 3–4 бревна по лич-

ной инициативе до Щелино возили 
на снегоходах жители села. Предва-
рительно место под строительство 
часовни освятили, – рассказал Ни-
колай Бараков.

На предложение собрать дере-
вянный объект тут же откликнулись 
местные жители –  Владимир и Ан-
тон, молодые люди взялись за рабо-
ту в начале года.

– Нам говорили, что не спра-
вимся, потому что брёвна не были 
подписаны, но большей проблемой 
оказалось откопать их из-под сне-
га. В январе собрали молельное по-
мещение, крыльцо, в мае – крышу 
с куполом и крестом, сейчас доде-
лываем полы. Как закончим рабо-
ту, останется заказать по размерам 
два окна и входные двери, – пояснил 
Владимир Рогозин.

Глава сельсовета пояснил, что на 
дополнительные конструктивные 
элементы, а также на внутреннее 
убранство часовни средства будут 
изыскивать дополнительно.
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актуально

С рабочим визитом
Глава администрации заполярного района Надежда михайлова 
посетила посёлок Хорей-вер и бугрино – административный 
центр Колгуевского сельсовета. 

развиваем СельСКое 
ХозяйСтво
На апрельской сессии Совета заполярного района 
депутаты утвердили изменения в районный бюджет  
на 2023 год и плановый период. 

арт-объеКты, тротуары и площадКи
Пресс-служба администрации НАО

в 2023 году в сельских поселениях Нао по инициативам 
жителей реализуют 16 проектов по благоустройству.

Об итогах конкурса проектов 
поддержки местных инициатив рас-
сказал руководитель Департамен-
та внутренней политики НАО Иван  
Леонов на еженедельном оператив-
ном совещании губернатора НАО 
Юрия Бездудного. 

– У нас есть замечательный про-
ект – «Формирование комфортной 
городской среды», где жители голо-
суют за проекты, связанные с бла-
гоустройством, но так получилось, 
что в этом проекте участвует толь-
ко город. Это несправедливо по от-
ношению к сельским населённым 
пунктам. Именно поэтому в округе 
ежегодно мы проводим конкурс по 
инициативному бюджетированию, 
когда муниципалитеты по инициа-
тиве жителей заявляются с проекта-

ми по благоустройству. В этом году 
было 30 заявок на участие, – сказал 
губернатор Юрий Бездудный.

Как сообщил Иван Леонов, по ре-
зультатам конкурса будет реализо-
вано 16 проектов в Великовисочном, 
Канинском, Коткинском, Омском, 
Пёшском, Приморско-Куйском, Шо-
инском сельских советах и в посёлке 
Искателей.

В населённых пунктах Великови-
сочного сельсовета установят улич-
ные площадки для проведения об-
щественных мероприятий и празд- 
ников, в Чиже устроят переход через 
Корабельный ручей, в Неси – дере-
вянные тротуары. В Коткино уста-
новят уличную сцену возле Культур-
ного центра имени А.  С. Савинко-
вой. Приморско-Куйский сельсовет 

В Хорей-Вере глава районной адми-
нистрации совместно с заместителем 
губернатора НАО Наталией Сидоро-
вой провели встречу с коллективами 
детского сада и школы.

– Работники образовательного уч-
реждения задали вопрос о строитель-
стве жилья для специалистов. Земель-
ные участки под дома в Хорей-Вере 
сформированы, необходимо выпол-
нить подсыпку. Сейчас Севержил-
комсервис ведёт работу по получению 
разрешения на разработку песчаного 
карьера. Как только этот процесс будет 
завершён, мы начнём реализовывать 
планы по жилищному строительству, –  
рассказала Надежда Михайлова.

Прозвучали и вопросы о подклю-
чении частных домов к центральному 
отоплению. Особенно это интересует 
жителей микрорайона за рекой Юнко. 
Разработанные администрацией  
района проекты по развитию системы 
централизованного теплоснабжения в 
Хорей-Вере рассчитаны на централь-
ную часть посёлка. 

– Дома за рекой Юнко расположены 
на отдалении друг от друга, цепочкой, 
поэтому думаем об альтернативе – пел-
летных котлах, –  пояснила Михайло-

ва. –  Также жители посёлка попросили 
увеличить пропускную способность 
водоразборной колонки. 

Поездка в Бугрино состоялась в 
последних числах апреля. С главой 
островного сельского поселения Нико-
лаем Майковым, депутатом Собрания 
депутатов НАО Александром Чурсано-
вым, государственным инспектором 
НАО по пожарному надзору Светланой 
Мазченко проверили работу электро-
станции, водоподготовительной уста-
новки и общественной бани.

– В целом нареканий к работе объек-
тов нет. В этом году Севержилкомсервис 
планирует выполнить ремонт дизель-
ной электростанции. ДЭС относительно 
новая, введена в эксплуатацию в 2013 
году, – прокомментировала поездку На-
дежда Михайлова. – В общественной 
бане Бугрино для безопасности посети-
телей необходимо постелить в моечном 
отделении решётчатые настилы. Соот-
ветствующее поручение дано руковод- 
ству обслуживающего предприятия.

Также во время посещения Бугри-
но рабочая группа совместно с главой 
поселения осмотрели новый двух-
квартирный жилой дом, построенный  
частным застройщиком-инвестором. 

Увеличены расходы 
районного бюджета на 
сенозаготовительную 
кампанию. Трём муни-
ципальным казённым 
сельхозпредприяти-
ям из районного бюд-
жета выделено свыше  
7,1 млн рублей.

Из этой суммы бо-
лее 3 млн рублей пред- 
усмотрено для МКП «Ве-
ликовисочный живот-
новодческий комплекс». 
Планируется приобрести дизельное топливо и технические масла. 
Две трети выделенной суммы будут направлены на оплату услуг по 
заготовке сена. Глава поселения Николай Бараков сообщил, что Ве-
ликовисочный животноводческий комплекс формирует сенокосную 
бригаду, с работниками которой заключит договоры.

Также напомним, что в марте этого года Великовисочному жи-
вотноводческому комплексу был выделен 1 млн рублей для реализа-
ции сенозаготовительной компании.

2,1 млн рублей выделено МКП «Омский животноводческий ком-
плекс». Предприятие намерено закупить упаковочную плёнку и 
шпагат для грубых кормов, дизельное топливо, бензин и масла для 
сельскохозяйственной техники. Часть финансовых средств МКП 
направит на оплату услуг по заготовке кормов и аренду баржи для 
перевозки сена.

Почти 2 млн рублей предусмотрено на сенозаготовительную кам-
панию для МКП ЗР «Пёшский животноводческий комплекс». Сель-
хозпроизводственное предприятие закупит упаковочную плёнку, 
ГСМ и заключит договоры оказания услуг по заготовке сена.

Кроме того, в районный бюджет включены расходы (2,6 млн руб-
лей) на покупку техники для МКП «Великовисочный животноводче- 
ский комплекс». Предприятию требуются рулонный пресс-подбор-
щик на замену старому и дисковая косилка.

Также в местный бюджет сельского поселения «Великовисочный 
сельсовет» ЗР НАО направят 694 тысячи рублей на софинансирова-
ние расходных обязательств по восстановлению платёжеспособнос-
ти муниципального казённого сельхозпредприятия. В конце марта из 
окружного бюджета сельскому поселению была выделена субсидия в 
сумме 68,7 млн рублей на погашение кредиторской задолженности.

Все мероприятия реализуются в рамках районной муниципаль-
ной программы развития сельского хозяйства. 

приобретёт контейнеры для сбора 
ТКО, в Шойне дооборудуют детский 
городок и благоустроят террито- 
рию возле аэропорта.

– Конкурсная комиссия оцени-
вала качество предоставленных за-
явок, важность проектов, уровень 
участия муниципалитета и его жи-
телей при реализации проекта, – от-
метил руководитель Департамента 
внутренней политики НАО.

Губернатор Юрий Бездудный 
подчеркнул, что сейчас основная 
задача – это качественная и свое-
временная реализация победивших 
в конкурсе инициатив, и поручил 
главам муниципалитетов держать 
этот вопрос на контроле.

– Период для реализации проек-
тов у нас короткий, летний, поэто-
му к первому сентября давайте уже 
будем готовы к тому, чтобы принять 
все эти обновлённые территории. 
Жители будут вам благодарны, – 
сказал глава региона.

Конкурс по инициативному бюд-
жетированию проводится в НАО с 
2017 года. Муниципалитеты пред-
ставляют проекты по уличному ос-
вещению, благоустройству улиц, 
дворовых территорий, площадей, 
набережных, озеленению, созданию 
автостоянок и другие.

В 2023 году на реализацию про-
ектов инициативного бюджетирова-
ния в НАО предусмотрено 20,5 млн 
рублей.

Материалы подготовлены пресс-службой  
администрации Заполярного района
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Мы поМниМ! Мы гордиМся!

памяти  предКов  будем  доСтойНы!
Екатерина Ворончихина, фото из открытых источников

по-прежнему живёт в наших серд- 
цах великий подвиг советского 
солдата, – торжественную речь на 
главной площади города произнёс  
губернатор НАО Юрий Бездудный.

помНите  
(отрывок из поэмы «реквием») 

* * *
Помните!
Через века, через года, –
помните!
О тех,
кто уже не придёт никогда, –
помните!

Не плачьте!
В горле сдержите стоны,
горькие стоны.
Памяти павших будьте достойны!
Вечно
достойны!

Хлебом и песней,
Мечтой и стихами,
жизнью просторной,
каждой секундой,
каждым дыханьем
будьте
достойны!

Люди!
Покуда сердца стучатся, –
помните!
Какою
ценой
завоёвано счастье, –
пожалуйста, помните!
Песню свою отправляя в полёт, –
помните!

О тех,
кто уже никогда не споёт, –
помните!
Детям своим расскажите о них,
чтоб
запомнили!

Детям детей
расскажите о них,
чтобы тоже
запомнили!
Во все времена бессмертной Земли
помните!
К мерцающим звёздам ведя 
         корабли, –
о погибших
помните!
<…>

Мечту пронесите через года
и жизнью
наполните!..
Но о тех,
кто уже не придет никогда, –
заклинаю, –
помните!

Р. Рождественский

продолжение. Начало на стр. 1

Вплоть до 9 мая в течение не-
скольких дней во всех муниципаль-
ных образованиях округа прохо-
дили праздничные мероприятия. 
Учащиеся школ и профессиональ-
ных учреждений несли Вахту Па-
мяти у мемориалов павшим героям 
Великой Отечественной войны. Ни 
пронзительный северный ветер, ни 
снег не помешали строгой выправке 
наших ребят. Как признаются под-
ростки, заступить на Пост № 1 – это 
большая честь и ответственность. 

На НашиХ зНамёНаХ  
НачертаНо Слово победа!

О новом историческом вызове за- 
явил с трибуны президент России –  
Верховный главнокомандующий 
Вооружёнными Силами Российской 
Федерации Владимир Путин на во-
енном параде в ознаменование 78-й 
годовщины Победы в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 годов. 
Глава государства подчеркнул, что 
в мире нет ничего сильнее единства 
и любви к Родине, как у россиян: 

– Битвы, решающие для судеб 
нашей Родины, всегда становились 
отечественными, народными и свя-
щенными. Мы верны заветам пред-
ков, глубоко и ясно понимаем, что 
значит быть достойными высоты их 
ратных, трудовых и нравственных 
свершений.

Мы гордимся участниками спе-
циальной военной операции, всеми, 
кто сражается на передовой, кто под 
огнём обеспечивает фронт, спасает 
раненых. Нет сейчас важнее дела, 
чем ваша боевая работа. На вас дер- 
жится сегодня безопасность страны, 
от вас зависит будущее нашей госу-
дарственности и нашего народа. Вы 
с честью исполняете свой ратный 
долг, сражаетесь за Россию, – сказал 
глава государства. – В годы Великой 
Отечественной войны наши геро-

ические предки доказали, что нет 
ничего крепче, мощнее и надёжнее 
нашего единства. Нет в мире ниче-
го сильнее нашей любви к Родине. 
За Россию! За наши доблестные Во- 
оружённые Силы! За Победу! Ура!

Во всех школах прошли уроки 
мужества.  В преддверии Дня Побе-
ды волонтёры в посёлках и деревнях 
района раздавали георгиевские лен-
точки – символ великого подвига и 
героизма советских солдат, спасших 
мир от фашистских захватчиков, 
символ уважения и благодарности 
ко всем защитникам Отечества.

Поддержали в нашем регионе и 
Всероссийскую акцию «Окна Побе-
ды». Для украшения активисты всё 
чаще выбирают не только главные 
символы праздника – звёзды, геор- 
гиевскую ленту, изображения извес-
тных мемориалов, Вечный огонь, но 
и белых журавлей – в память о по-
гибших солдатах. 

И конечно, в каждом поселении 
района прошли праздничные кон-
церты, вспоминали ветеранов, чест- 
вовали тружеников тыла, детей 
войны – свидетелей того страш-
ного времени. Прошло 78 лет, но  

«Защита Отечества во все вре-
мена была священна. Наши отцы и 
деды с чувством истинного патрио-
тизма защищали Родину под Моск-
вой, Ленинградом, на Курской дуге, 
в Сталинграде, освобождали Киев и 
Минск. Навечно вписана в мировую 
историю победа советского народа. 
9 Мая – триумф советского народа, 
его единства и силы духа, подвига 
на фронтах и в тылу, –  приводит 
слова поздравления губернатора 
пресс-служба окружной админист- 
рации. – Сегодня мы вспоминаем 
тех, кто защитил мир от нацизма и 
не дал проползти коричневой чуме. 
Сегодня уже внуки и правнуки за- 
щищают нас от нацизма на Дон-
бассе, в Запорожье и на Херсонщи-
не. Вечная память героям! Слава 
народу-победителю!» 

ома волоковая Красное

белушье

шойна

оксино

тельвиска

Хонгурей

Харута верхняя  пёша
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за фиКтивНую реГиСтрацию –  
уГоловНая ответСтвеННоСть 

Закон и порядок

борьба С Коррупцией, или НаСКольКо 
КачеСтвеННая дороГа?

утверждено обвинительное постановление по уголовному 
делу о фиктивной регистрации гражданки республики 
таджикистан в жилом помещении на территории города 
Нарьян-мара.

Органом расследования уста-
новлено, что жительница Нарь-
ян-Мара в октябре прошлого года 
посредством обращения в отдел по 
вопросам миграции УМВД России 
по НАО организовала фиктивную 
регистрацию гражданки Респуб-
лики Таджикистан, не намерева-
ясь фактически предоставлять 

ей соответствующее жилое поме- 
щение.

За совершение преступления, 
предусмотренного статьёй 322.2 УК 
РФ, может быть назначено макси-
мальное наказание в виде лишения 
свободы на срок до трёх лет. После 
вручения обвинительного постанов-
ления обвиняемой уголовное дело 

будет направлено в суд для рассмот-
рения по существу.

Напомним, действующим мигра-
ционным законодательством опре-
делено, что иностранные граждане 
и лица без гражданства подлежат 
постановке на миграционный учёт в 
течение семи рабочих дней с момен-
та прибытия. Такую регистрацию в 
уведомительном порядке осуществ- 
ляет принимающая сторона, в том 
числе граждане Российской Феде-
рации и иностранные граждане, 
имеющие в собственности жильё, 

по материалам прокурорской проверки возбуждено уголовное 
дело о злоупотреблении должностными полномочиями  
при реализации мероприятий национального проекта 
с причинением ущерба в размере более 8 млн рублей.

Прокуратурой Ненецкого авто-
номного округа совместно с РУФСБ 
России по Архангельской облас-
ти в рамках координационной де-
ятельности правоохранительных 
органов проведена проверка ис-
полнения законодательства при 

реализации мероприятий нацио- 
нального проекта «Безопасные ка-
чественные дороги».

Установлено, что в июне 2019 
года КУ НАО «Централизованный 
стройзаказчик» заключило с ООО 
«СМК-строй» контракт на выпол-

работодатели, гостиницы, учрежде-
ния здравоохранения. Фиктивной 
признаётся регистрация на основа-
нии представления заведомо недос-
товерных сведений или документов 
либо регистрация без намерения 
граждан проживать в соответству- 
ющем помещении. 

нение работ по реконструкции ав-
томобильной дороги стоимостью 
более 250 млн рублей.

В декабре 2020 года контракт по 
соглашению сторон расторгнут, од-
нако к этому моменту заказчик при-
нял работы на сумму более 209 млн 
рублей.

При этом руководство заказчика, 
заведомо зная о том, что толщина 
асфальтобетонного покрытия, коли-
чество и качество использованных 
материалов не соответствуют заяв- 

ленным в контракте требованиям, в 
период с июля по декабрь 2020 года 
подписало документы о приёмке и 
оплате некачественно выполнен-
ных работ. Таким образом, феде-
ральному и окружному бюджету был 
причинён ущерб на сумму не менее  
8 млн рублей.

По данному факту материалы на-
правлены в следственный орган для 
решения вопроса об уголовном пре-
следовании. По результатам их рас-
смотрения в отношении директора 
казённого учреждения и его замес-
тителя возбуждено уголовное дело 
по факту злоупотребления должно- 
стными полномочиями.

Расследование уголовного дела на-
ходится на контроле прокуратуры.

Наше здоровье  –  Наша ответСтвеННоСть 

Материалы подготовлены пресс-службой прокуратуры НАО
 Важно Знать 

По материалам ГБУЗ НАО «Ненецкая окружная больница»

Неделю с 8 по 14 мая министерство здравоохранения 
российской федерации объявилоНеделей профилактики 
инфекций, передающихся половым путём. 

Инфекции, передаваемые поло-
вым путём (ИППП), – это серьёзные 
заболевания, которые могут причи-
нить значительный ущерб здоровью 
человека. В 2021 году суммарный 
показатель заболеваемости населе-
ния Российской Федерации такими 
инфекциями составил 89,6 случая 
на 100 тысяч населения. 

Под термином ИППП понимают 
инфекционные заболевания, наибо-
лее частым путём заражения кото-
рыми является половой контакт.  
В настоящее время количество воз-
будителей, вызывающих ИППП, бо-
лее 30 – это бактерии, вирусы, па-
разиты. Восемь из них встречаются 
наиболее часто: сифилис, гонорея, 
хламидиоз и трихомониаз, гепатит 
В, вирус простого герпеса, ВИЧ и 
вирус папилломы человека (ВПЧ). 
Часто происходит заражение сразу 
несколькими возбудителями. Ряд 
ИППП повышают риск заражения 
ВИЧ-инфекцией в три и более раза.

КаК передаютСя иппп?

• Во время незащищённого полово-
го контакта.

• При контакте с заражённой кро-
вью (ВИЧ, гепатит В и С). 

• От матери к ребёнку во время 
беременности, родов и грудного 
вскармливания.

Несмотря на большое количест-
во возбудителей, вызывающих 
ИППП, все эти заболевания име-
ют общие характеристики:

• Cкрытый период – от момента 
проникновения возбудителя в ор-
ганизм до появления каких-либо 
признаков заболевания может 
пройти от 3 дней до 6 месяцев.

• Часто протекают без каких-либо 
проявлений у заболевшего чело-
века (особенно часто такое встре-
чается у женщин) и случайно вы-
являются при обследовании (на-
пример, при сдаче крови на мед-
осмотре выявляется сифилис).

• Самопроизвольно не излечивают-
ся, а без лечения происходит про-
цесс развития и осложнения.

• Инфицированные, даже если у 
них нет никаких проявлений, яв-
ляются высокозаразными для ок-
ружающих. Поэтому необходимо 
обязательное обследование и ле-
чение половых партнёров.

• К осложнениям ИППП относятся: 
воспалительные и неопластиче- 
ские процессы органов репродук-
тивной системы человека (рак 
шейки матки и другие онкологи-
ческие заболевания). Негативно 
влияют ИППП на течение бере-
менности и развитие плода, могут 
привести к внематочной беремен-

ности, выкидышам, формирова-
нию пороков развития ребёнка и 
его инфицированию. 

Для своевременной диагностики 
необходимо периодическое, в том 
числе профилактическое, обследо-
вание на ИППП, что позволит сни-
зить распространение инфекций и 
риск развития осложнений. Необхо-
димо помнить, что основой профи-

лактики венерических заболеваний 
является гигиена тела и культура 
половых отношений. 

Консультативно-диагностиче- 
ский кабинет по профилактике  
инфекционных заболеваний и  
СПИДа ГБУЗ НАО «Ненецкая окруж-
ная больница им. Р. И. Батмановой» 
расположен по адресу: 

Нарьян-мар, ул. ленина, 4а. 
телефон: 8 (81853) 4-20-04.
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общестВо

дела СемейНые
Ирина Муляк по материалам пресс-службы  
аппарата уполномоченных НАО 

С кем будет жить ребёнок после развода? Как общаться  
с ним отдельно живущему родителю? в каких случаях 
можно лишить или ограничить в родительских правах?  
Как подать исковое заявление о взыскании алиментов? 
К уполномоченному по правам ребёнка в Ненецком 
автономном округе Галине Гуляевой часто обращаются с 
подобными вопросами, поэтому на страницах нашей газеты 
мы открываем цикл публикаций интервью с детским 
правозащитником, посвящённых спорам между родителями 
по воспитанию детей.

письМо В редакцию

Хотим поделиться, как прошёл фестиваль ЗОЖ «На волне здоровья» в Андеге. 
Фестиваль здорового образа жизни проходит в нашей деревне во второй раз. Цель 

мероприятия – привлечение к ЗОЖ и массовому спорту детей, молодёжи и жителей 
деревни старшего возраста. Наш фестиваль – это место встречи интересных людей, 
площадка, объединяющая любителей культурно-спортивного отдыха!

Программа праздника была насыщенной. В секции «Айболит» взрослые и дети про-
шли обследование у фельдшера Кирилла Голублева. Медработник измерял артериаль-
ное давление, пульс и сатурацию. Секцией «Здоровей-ка» руководила Марина Грин, ко-
торая в роли Аскорбинки провела разминку и спортивные игры. Библиотекарь Нелли 
Пескишева в секции «Народная мудрость» познакомила участников с пословицами, пого-
ворками и загадками о здоровье, спорте, предметах гигиены и специальностях врачей. 
Людмила Ледкова – повар школы, в секции «Здоровое питание» познакомила участни-
ков с полезными и вредными продуктами. Под руководством учителя андегской школы 
Надежды Мяндиной в секции «Ромашка» все участники праздника на лепестках цветка 
написали полезные советы для укрепления и сохранения здоровья. А в завершение все 
дружно пили ароматный чай с морошечником и цветками липы.

Наш праздник прошёл на отлично, взрослые и дети провели время весело и здорово! 
Выражаем благодарность всем участникам!

С уважением организатор мероприятия  
фельдшер ФЗП деревни Андег Ольга Хабарова

Распад семьи – всегда плохо. Но 
такие ситуации, к сожалению, слу-
чаются. Далеко не всем родителям 
удаётся сохранить нормальные 
отношения после развода. А глав-
ным предметом судебных разбира-
тельств становятся дети. Галина 
Гуляева совместно с ведущим юрис-
консультом казённого учреждения 
округа «Государственное юридиче- 
ское бюро» Ольгой Поздеевой приве-
ли случаи из практики.

– Нередко взрослые не могут дого-
вориться между собой, а страдают в 
первую очередь дети. Родители, при-
ходя на консультацию, задают одни 
и те же вопросы. Как оставить детей 
у себя? Можно ли ограничить их об-
щение со вторым родителем или ба-
бушками и дедушками? Обиженные 
друг на друга люди, к сожалению, в 
последнюю очередь думают об ин-
тересах детей, – рассказала Галина 
Николаевна.

Ольга Поздеева отметила, что по 
закону оба супруга имеют равные 
права по отношению к ребёнку, за 
исключением случаев, когда осу-
ществление родительских прав идёт 
в ущерб физическому и психичес-
кому здоровью детей, их нравствен-
ному развитию. Естественно, этот 
факт должен быть доказан.

Взрослые могут договориться о 
том, с кем будет жить ребёнок, и как 
будет общаться с отдельно живущим 
родителем, устно, письменно, у нота-
риуса, по мировому соглашению или 
решению суда. Для определения мес-
та жительства несовершеннолетнего 
суд учитывает множество факторов, 
при этом финансовая обеспечен-
ность никогда не ставится как глав-
ное условие, а рассматривается вку-
пе с другими важными критериями: 

возрастом детей, привязанностью к 
родителям, образом жизни бывших 
супругов, сложившимся укладом 
жизни ребёнка и другими.

Галина Гуляева привела пример:
– Отец боролся за проживание с 

ним сына, руководствуясь большой 
жилплощадью, хорошей зарплатой, 
но при этом сам длительное время 
не находился дома – работал вах-
тами. Ребёнок по факту видел отца 
намного реже, его привязанность к 
маме была очевидной. В итоге суд 
оставил ребёнка с мамой, чей до-
ход был намного ниже, она снимала 
квартиру.

Или другой случай. Ребёнка ос-
тавили проживать с папой в связи с 
тем, что у него была постоянная ра-
бота, стабильный заработок, трёх-
комнатная квартира, а мама зло-
употребляла спиртным.

По договорённости дети могут 
жить то с одним, то с другим родите-
лем, но, как считают эксперты, это 
тоже не лучший вариант. По мне-
нию Верховного суда РФ, жизнь на 
два дома ведёт к формированию у 
ребёнка двойственного восприятия 
реальности, навыков манипулиро-
вания и лишает малыша чувства 
настоящей семьи.

Суды учитывают мнение ребёнка 
старше 10 лет и органов опеки, но 
решение выносят в интересах де-
тей.

– В затруднительных ситуаци-
ях по инициативе супругов может 
быть проведена экспертиза детско-
родительских отношений. В нашем 
округе судебную психологическую 
и судебную психолого-психиатри-
ческую экспертизы не делают. Для 
этого необходимо выезжать в другой 
регион. Окружной Центр психоло-

го-педагогической, медицинской и 
социальной помощи «Дар» по опре-
делению суда даёт лишь заключение 
о привязанности ребёнка к родите-
лям, – пояснила Галина Гуляева.

Как подчеркнула Ольга Поздеева, 
родители в суде могут договориться 
о том, с кем будут жить дети, на ка-
ких условиях родители будут с ними 
общаться, их воспитывать и обес-
печивать. Этот документ называют 
мировым соглашением. Его условия 
вносят в протокол судебного засе-
дания, суд выносит определение и 
прекращает производство по делу. 
Определение суда об утверждении 
мирового соглашения равносильно 
судебному решению. Если один из 
родителей не будет соблюдать усло-
вия соглашения, их можно будет ис-
полнить принудительно.

Согласно Семейному кодексу РФ 
ребёнок имеет право видеться и с 
мамой, и с папой, а также бабушка-
ми, дедушками, братьями, сёстрами 
и другими родственниками. Но это в 
идеальном случае. На практике не-
редко один из родителей всячески 
препятствует общению. Тогда на-
иболее приемлемым вариантом раз-
решения спора является договорён-
ность о порядке и графике встреч 
отдельно проживающего родителя 
с ребёнком. Такой график может 
меняться сторонами по взаимному 
согласию с учётом возраста, режи-
ма дня, учебного процесса, посеще-
ния кружков и секций. Очень важно  
подробно прописать все пункты, ка-
сающиеся порядка общения родите-
ля и ребёнка.

– Маленькие дети проживают 
с мамой, отец находится за пре-

делами округа и может видеться с  
детьми по Интернету не менее часа в 
определённые дни. Но в силу возрас-
та ребята не могут просидеть столь-
ко времени у экрана, отвлекаются 
на игры. Казалось бы, бывшая жена 
ни при чём, а мужчина возмущён, 
обвиняет её в несоблюдении усло-
вий графика. А ещё нарушают уста-
новленный порядок родители, когда 
увозят детей на отдых, не предупре-
див вторую сторону, – привела оче-
редной пример из практики детский 
омбудсмен.

С сожалением Галина Гуляева от-
метила, что за годы работы не было 
случаев, когда ребёнок в суде был бы 
спокоен, наоборот – это всегда слё-
зы, дети часто берут вину на себя.

– Развод относится к тем собы-
тиям в жизни, которые часто ведут 
к появлению таких невротических 
симптомов у детей, как ночное не- 
держание, агрессивность, депрес-
сивное состояние, регрессия, психо-
соматические заболевания, появля-
ются трудности в школе – и это да-
леко не весь список побочных явле-
ний. Да, не всегда отношения между 
родителями можно сохранить, но 
хочется призвать взрослых решать 
всё мирным путём и думать прежде 
всего о детях и их чувствах, – обра-
тилась к читателям Галина Гуляева.

Аппарат уполномоченного  
по правам ребёнка в НАО 
расположен по адресу:  
Нарьян-Мар, ул. Ленина, 23а, оф. 101. 
Телефон: 8 (81853) 4-49-89.
Государственное юридическое  
бюро находится по адресу:  
Нарьян-Мар, ул. Ленина, 19. 
Телефон: 8 (81853) 2-17-91.

Здравствуйте, уважаемая редакция! 
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полНый вперёд! у речНиКов 
Кипит работа

Как рассказал заместитель ди-
ректора СТК Иван Кононов, плано-
вое техническое обслуживание уже 
прошли суда на воздушной подушке 
(СВП) «Полярник» и «Василий Са-
мойлов», процедура включила час-
тичную замену резины на ресивере, 
масел, расходных материалов:

– Комплектующие на судах ино-
странного производства, двигатели – 
итальянские, поэтому с введением 
санкций были небольшие пробле-
мы по их доставке. Но нам удалось 
найти поставщика аналогов рос-
сийского производства, тем самым 
выйти на импортозамещение. Не-
которые запчасти установили ещё 
зимой на СВП «Василий Самойлов», 
исправная работа доказывает вы-
сокое качество. Ежегодно перед на-
вигацией на всех судах проводится 
небольшой косметический ремонт, 
включающий покраску, осмотр ме-
ханизмов. Традиционно закупки 
проводили осенью, а доставляли по 
зимнику, поэтому сменные элемен-
ты, масла, фильтры есть в наличии. 
Перед запуском судов обязательно 
будут проведены короткие ходовые 
испытания.

Выйти в рейс с началом навига-
ции полностью готов и водомётный 
катер «Алексей Калинин». Летом 
он будет ходить вверх по Печоре до 
Тошвиски, Великовисочного и Ла-
божского. А вот его брат-близнец – 
водомётный катер «Пустозерск», 
приобретённый в 2022 году за счёт 
средств Заполярного района, нач-
нёт курсировать до Нельмина Носа 
не раньше второй половины июня. 
В резерве на случай замены обо-
их судов остаются моторные лодки 
ЗР-1 и ЗР-2.

Напомним, катер «Пустозерск» – 
17-метровое речное водомётное 
судно КС-110-32А вмещает 30 пас-
сажиров и способно развивать ско-
рость при полном водоизмещении 
до 30 км/час. Катер подготовлен 
для эксплуатации в условиях Край-
него Севера: капитанская рубка, 
пассажирский салон, камбуз, сан-
узел и кают-компания оборудованы 
системой отопления.

– В связи с тем что доставлено 
судно в Нарьян-Мар 30 сентября, то 
есть практически перед закрытием 
навигации, времени хватило только 
на то, тчобы провести ходовые ис-
пытания вместе с представителями 
Костромского судостроительного 
завода. Сейчас «Пустозерск» постав-
лен на учёт, когда уйдёт лёд, будем 
проводить проверку систем управ-
ления безопасности, она нужна для 
получения лицензии на пассажир-
ские перевозки, – пояснил Иван 
Кононов.

Кадры решают вСё

Подготовка флота к плаванию 
заключается также в обеспечении 
безопасности пассажиров и экипа-

жа, которая включает обязатель-
ную проверку спасательного обо-
рудования на судне. Иван Кононов 
заверил, спассредства всегда обнов-
ляются, у каждого есть свой срок 
эксплуатации: 

– Законодательные требования 
к спасательному оборудованию 
жёсткие. Плоты мы отправляем на 
переукладку раз в год, жилеты на 
проверку – раз в пять лет. То и дру-
гое обновили зимой. Сейчас в свя-
зи с усилением мер безопасности в 
зале ожидания установили каме-
ры видеонаблюдения с более чёт-
ким изображением, на всех судах 
работает досмотровый комплекс 
багажа – сканер-металлоискатель. 
Люди, конечно, реагируют по-раз-
ному, поскольку замедляется посад-
ка. Уверен, в конце концов пасса-
жиры поймут, что всё это исключи-
тельно во благо.

Немаловажный фактор беспере-
бойных перевозок – укомплектован-
ный плавсостав. В Северной транс-
портной компании на протяжении 
нескольких лет работают одни и те 
же дипломированные специалис-
ты. Представитель СТК отметил, 
сотрудники постоянно повышают 
квалификацию. Так, в нынешнем 
году помощник капитана стал капи-
таном, судоводитель – помощником 
капитана. Также весь плавсостав 
прошёл обучение по транспортной 
и пожарной безопасности. 

Хоть по тоНКому льду

Надо отметить, что сейчас в Се-
верной транспортной компании па-
раллельно идёт подготовка к межна-
вигационному периоду. До ледохода 
пассажирские перевозки осуществ-
ляются по зимнему расписанию 
вверх и вниз по Печоре.

– На межсезонье суда на воздуш-
ной подушке «Полярник», «Василий 
Самойлов», аэролодка «Арктика» 
технически подготовлены. Осенью 
на «Арктике» отработали 90 про-
центов рейсов в Тельвиску. Правда, 
вместимость аэролодки в два раза 
меньше, чем у СВП, приходилось 
делать несколько выездов. Аэролод-
ку мы используем в самый опасный 
период, когда формируется лёд. 
Тонкий, как  бритва, он способен 
прорезать воздушную подушку, у 
лодки защита пластиковая. Весной 
на «Арктике» ходим в Великови-
сочное, Лабожское, Каменку, Хон-
гурей, Оксино, Макарово и вниз 
до Куи, Андега и Нельмина Носа, 
как снимают мост, по временному 
расписанию «Арктика» курсирует 
до Красного. Во время прохожде-
ния ледохода на Печоре рейсы вы-
полняются только до Тельвиски – 
позволяет расположение села. Но 
ради безопасности пассажиров и 
экипажа, сохранности техники в 
период густого ледоплава на два-
три дня, как и во все населённые 

пункты, туда выезды тоже при-
остановятся, – подытожил Иван 
Кононов.

Напомним, муниципальное пред-
приятие Заполярного района «Се-
верная транспортная компания» – 
единственный в Ненецком авто-
номном округе речной пассажир-
ский перевозчик, осуществляющий 
регулярные и коммерческие пас-

сажироперевозки по акватории 
реки Печоры в её нижнем течении и 
по её притоку – реке Суле. 

Маршруты СТК охватывают на-
селённые пункты семи сельских по-
селений Заполярного района НАО 
– Малоземельского, Андегского, 
Приморско-Куйского, Тельвисочно-
го, Пустозерского, Великовисочного 
и Коткинского сельсоветов.

противопоЖарНый 
реЖим: что измеНилоСь
Пресс-служба ГУ МЧС по НАО 

Согласно постановлению правительства с 1 марта 
2023 года в россии вступили в силу поправки в правила 
противопожарного режима. в том числе они касаются 
требований к размещению мангалов и сжиганию мусора 
на дачах, садовых участках и во дворах частных домов.

Ранее на стандартном дачном участке, например шесть соток, 
юридически разводить костёр было нельзя, поскольку разрешалось 
разжигать огонь для сжигания мусора или жарки шашлыка лишь на 
расстоянии более 50 м от построек и в специально оборудованных мес-
тах. С этого года правила значительно смягчились.

Теперь минимальное расстояние от открытого огня до построек со-
кратилось в три раза и составляет 15 м. А если мусор сжигается в за-
крытой ёмкости, например в металлической бочке, то допускается рас-
стояние до любого строения 7,5 м.

Что касается, мангалов для жарки шашлыков, то дачники смело мо-
гут их устанавливать в 5 м и более от любых построек, вместо предыду-
щих 50. Конечно, при условии соблюдения правил пожарной безопас-
ности. Так, вокруг мангала должна находиться двухметровая зона без 
каких-либо горючих материалов. Кроме того, рядом обязательно долж-
ны быть средства пожаротушения, в том числе ёмкости с водой, вёдра 
и необходимый инвентарь.

Не получится пожарить шашлык на балконе своей квартиры – это 
категорически запрещено, так же как и разводить открытый огонь на 
террасах, верандах и других необорудованных частях жилых помеще-
ний и частных домов.

Нельзя разводить огонь и жарить шашлыки на землях общего поль-
зования населённых пунктов вне специально отведённых мест, в том 
числе лесопосадках, парках и скверах. Места и способы использования 
открытого огня, а также установка мангалов на общественных терри-
ториях населённых пунктов определяют органы местной власти.

в любой экстренной ситуации звоните по номеру 112.

общестВо

Ирина Муляк

Совсем скоро река печора освободится от ледяных оков, 
в регионе откроется летняя навигация. подготовку к ней 
полным ходом ведёт Северная транспортная компания (СтК). 
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Мы – ВМесте!

НадёЖНый тыл – ГараНтия победы
Ирина Муляк, фото из личного архива Сергея Козлова

Группа неравнодушных жителей округа «работаем, братья» 
продолжает информационно и материально помогать 
участникам специальной военной операции (Сво). 

Сообщество организовано в ок-
тябре прошлого года владелицей 
ателье «Иволга» Ольгой Кокориной:

– Штаб старается поддерживать 
обратную связь с земляками, нахо-
дящимися на передовой, чтобы из-
готавливать для них исключительно 
нужные и качественные вещи. Как 
только узнаём, что кто-то из ребят 
приходит в отпуск, приглашаем в 
ателье –  консультируемся, что сей-
час востребовано на фронте, какие 
используются материалы, цвета, 
типы плетения маскировочных се-
тей. 

Недавно по просьбе бойцов мас-
терицы сшили костюм «Леший» для 
снайпера в бежево-коричневой рас-
цветке, штаны и куртку с капюшо-
ном кроили сами. Так как снайперы 
постоянно передвигаются, меняют 
местность, сделали второй, взяли за 
основу камуфляжный летний кос-
тюм и обшили лентами в зелёных 
цветах.

К слову, с наступлением тёплой 
погоды в районе боевых действий 
ассортимент одежды от местных 
швей для фронтовиков изменился – 
шапки, балаклавы, снуды из флиса 
заменили трикотажные футболки и 
нательное бельё. По-прежнему од-
ним из самых запрашиваемых изде-
лий в зоне СВО остаются маскиро-
вочные сети. 

– Благодаря спонсорам мы смог-
ли приобрести для плетения гото-
вые ленты зеленоватых и коричне-
вых оттенков. Но поскольку матери-
ал заканчивается, а новую партию 
с Большой земли доставят только 
с началом навигации, снова будем 
использовать для сетей капроновые 
колготки. Такие сети бойцы тоже бе-
рут с удовольствием, под раститель-

ный фон на месте подкрашивают 
их балончиками с краской. Сейчас 
приступаем к пошиву пятиточеч-
ников, на них тоже большой запрос 
у ребят. Наконец-то долгожданные 
200 метров ткани, в приобретении 
которой посодействовала партия 
«Единая Россия», прибыли из Китая. 
А вот производство окопных свечей 
уменьшили. Чтобы завалов банок 
не было, просим людей не копить, 
хотя у тех, кто приносит, всё равно 
берём, – делится Ольга Кокорина.

Помимо собственного производ-
ства на безвозмездной основе ко-
манда «Работаем, братья» осущест-
вляет сбор средств для приобрете-
ния тактических приспособлений 
для участников СВО из Ненецкого 
автономного округа. За период ра-
боты на карту сбора помощи пос-
тупило свыше 3 млн рублей. На 
средства от неравнодушных жите-
лей приобретено и отправлено на 
фронт в помощь нашим землякам: 
14 тепловизоров, три тепловизион-
ных прицела, два квадрокоптера, 
17 раций, три солнечных панели, 
пять портативных зарядных уст-
ройств, цевьё, три антидроновых 
ружья, 13 коллиматоров, 23 пламега-
сителей (банки), 25 планок Пикатин-
ни, один дальномер, два бензогенера-
тора, 10 налобных фонариков, четы-
ре металлоискателя, четыре ночных 
бинокля, а также многое другое, что 
может пригодиться нашим бойцам.

помоГать проСто

Самым габаритным ценным гру-
зом, отправленным на передовую, 
стали четыре автомобиля. Один из 
них подарил житель Нарьян-Мара 
Сергей Козлов:

– Я патриот. Сколько себя помню, 
постоянно работал с молодёжью в 

поисковых экспедициях, занимался 
поиском и установкой имён погиб-
ших лётчиков в НАО, восстановле-
нием судеб ушедших на фронт жи-
телей округа и подготовкой Книги 
Памяти Ненецкого автономного 
округа. Поэтому не раздумывая 
включился в работу по помощи на-
шим землякам на фронте Донбасса. 
В начале это была закупка продук-
тов, потом передача различных 
туристических принадлежностей, 
затем помощь своему другу Андрею 
Николаеву по изготовлению окоп-
ных свечей. 

В прошлом году Сергей Вячес-
лавович купил себе новую «Ладу». 
Прежний автомобиль – «Ниву» ис-
пользовал очень редко, поэтому ре-
шил, что машина может послужить 
в приближении победы на Донбассе. 
«Ниву» передал бесплатно с запас-
ными частями, с домкратом, канис-
трами, ключами и другими необхо-
димыми автопринадлежностями.

– Мой дед по отцу был артилле-
ристом, начало Великой Отечест-
венной войны встретил во Львов-
ской области, в городе Перемышле. 
А его отец, мой прадед, похоронен в 
Киеве, кроме того, там проживают и 
мои родственники, с которыми свя-
зи сейчас нет. Поэтому хотелось бы 
очистить Украину от коричневой 
чумы, чтобы можно было снова вос-
соединиться с роднёй. А чем я могу 
помочь? Идти добровольцем не могу, 
возраст не тот, обзавёлся болячка-

ми... А вот помочь вещами, дела-
ми – это в моих силах, – констатиро-
вал Сергей Козлов.

Кроме этого, ателье «Иволга» яв-
ляется пунктом сбора гуманитарной 
помощи, которой уже передано сол-
датам около 8 тонн. Ольга Кокорина 
уточнила, в каждом городе бойцы 
обращаются к волонтёрам-земля-
кам по вопросам приобретения так-
тического снаряжения. Что касает-
ся гуманитарной помощи, то со всей 
России она поступает на централь-
ный склад в городе Белгороде, отту-
да распределяется по всем фронто-
вым частям. Чтобы процесс выдачи 
шёл быстрее, волонтёры команды 
«Работаем, братья» стали расклады-
вать вещи по категориям: коробки 
с медикаментами, носками, гигие-
ническими средствами и прочим. 

– Сплотился весь округ, наравне 
с горожанами вещевую и денежную 
помощь активно оказывают сель-
ские жители. Очень запомнился слу-
чай, когда из далёкого посёлка Буг-
рино прислали пробковые сапоги, – 
рассказала Ольга Кокорина. – Сей-
час в зоне боевых действий довольно 
тепло, появляются комары, от ребят 
уже поступает запрос на пластинки 
и спреи от насекомых. Мы благодар-
ны каждому, но останавливаться 
рано. Защитники Родины нуждают-
ся в нашей поддержке, они должны 
понимать, что мы вместе! Несмотря 
на то что мы дома, мы рядом. Рабо-
таем дальше, братья!

запишуСь в воеННоСлуЖащие: 
что Надо зНать будущему КоНтраКтНиКу

Для поступления на военную 
службу по контракту нужно обра-
титься в пункт отбора на военную 
службу по контракту или военкомат 
по месту жительства. Заявку также 
можно подать на сайте службапо-
контракту.рф или через электрон-
ный сервис для записи на службу 
по контракту на портале госуслуг. 
по вопросам прохождения воен-
ной службы по контракту можно 
обратиться на горячую линию по 
номеру телефона 117.

Кто моЖет Стать 
КоНтраКтНиКом?

Заключить контракт на военную 
службу в Вооружённых Силах РФ 
могут граждане РФ или иностранцы 
старше 18 лет, имеющие основное 
общее образование и годные по со-
стоянию здоровья. 

Какие требования предъявляют 
к гражданину, желающему посту-
пить на военную службу по конт-
ракту в России?

бюджета при общей выслуге на во-
енной службе от 20 лет;

– бесплатное вещевое и продо-
вольственное обеспечение;

– обязательное государственное 
страхование жизни и здоровья за 
счёт средств федерального бюд-
жета;

– единовременное пособие при 
увольнении с военной службы от 
30 до 200 тысяч рублей в зависи-
мости от срока пройденной военной 
службы;

– Подъёмное пособие из регио-
нального бюджета после заключе-
ния краткосрочного контракта в 
размере 300 тысяч рублей;

– При непосредственном участии – 
получение удостоверения ветерана 
боевых действий с приобретением 
установленных федеральных и ре-
гиональных льгот (ежемесячная де-
нежная выплата и т. д.).

Военный комиссариат НАО распо-
ложен по адресу: 
Нарьян-Мар, улица Профессора 
Чернова, 7. Телефон для справок 
8 (81853) 4-30-14.

По материалам сайта объясняем.рф

военная служба по контракту – это служба в вооружённых 
Силах рф на добровольной оплачиваемой основе, 
во время которой гражданин получает необходимые 
знания и практические навыки по конкретной 
военной специальности. Контрактники являются 
профессиональными военнослужащими, обладают особым 
статусом и пользуются соответствующими правами 
и льготами. 

• возраст – от 18 лет;
• образование – не ниже основного 

общего (9 классов);
• годен по состоянию здоровья.

Перед тем как заключить конт-
ракт о прохождении государствен-
ной военной службы в армии России, 
потребуется пройти собеседование с 
психологом. Кроме того, необходимо 
будет пройти медицинский осмотр в 
военном комиссариате и сдать нор-
мативы по физической подготовке. 

СоциальНые ГараНтии:

– денежное довольствие – от 
195 тысяч рублей в месяц при непо-
средственном участии в боевых дей-
ствиях в зависимости от занимаемой 
должности и воинского звания и от 
195 тысяч рублей – при заключении 
первого контракта на срок от 1 года 
с момента заключения контракта;

– право на пенсионное обеспече-
ние за счёт средств федерального 
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

тВои люди, округ!
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вается как согласие отправителя на публикацию. Материалы, 
отмеченные знаком , опубликованы на коммерческой основе.
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Горячие Сердца рядом С Нами

Пресс-служба администрации НАО, фото Александры Берг/НАО 24

юрий бездудный вручил нагрудные знаки «Горячее сердце» 
пассажирам ан-2, проявившим мужество и героизм при 
спасении людей.

8 мая в Нарьян-Маре состоялась 
торжественная церемония награж-
дения нагрудными знаками «Горя-
чее сердце» школьников Александра 

и Ильи Хатанзейских из Каратайки 
и студента Нарьян-Марского соци-
ально-гуманитарного колледжа Анд- 
рея Хатанзейского из Усть-Кары, 

которые предприняли слаженные 
действия по спасению людей в пер-
вые часы жёсткой посадки Ан-2, 
произошедшей 9 января 2023 года.

– Весь ужас этой катастрофы 
был ещё в том, что условия погод-
ные были такие, что вылететь на 
помощь пострадавшим не было 
никакой возможности. У нас стоя-
ли вертолёты, пилоты и спасатели 
были готовы вылететь. Трагедия 
была бы гораздо страшнее, если бы 
не героические действия ребят, ко-
торые были в этом самолёте. Я ска-
жу несколько слов о каждом из них. 
Андрей Хатанзейкий тушил двига-
тель, помогал эвакуировать из са-
молёта пассажиров, останавливал 
кровь у пилота, совершал действия, 
не понимая в тот момент, что у него 
сломана нога. Александр Хатанзей-
ский, Саша, учится в восьмом клас-
се, но его действия никак нельзя на-
звать мальчишескими. Он хорошо 
учился на уроках ОБЖ, именно по-
этому его действия были настолько 
организованными – и огнетушитель 
нашёл, и тушил двигатель, и помо-
гал вытаскивать людей из самолёта. 
Именно он дозвонился в службу 112 
и совершенно чётко и ясно расска-
зал, что случилось, кто пострадал, 
где они находятся. Это, конечно, 
позволило туда выдвинуться. От-
дельных слов заслуживает самый 

юный герой – Илья Хатанзейский. 
Хотел бы назвать его мальчиком, но 
язык не поворачивается. Он юн, но 
его действия были по-настоящему 
мужскими. Наверняка было страш-
но, всем страшно в таких ситуациях. 
Но, превозмогая и страх, и ужас, он 
помогал во всём и старшему брату, 
и Андрею. Самый большой подвиг 
юного парня. Благодарю вас за ваши 
действия от всех, кто был в этом са-
молёте, от их родных и, конечно, от 
всех жителей нашего округа. На-
града, которая пришла, называется 
«Горячее сердце». У каждого из вас 
горячее сердце, и пусть оно будет 
всегда таким горячим, спасибо вам 
большое! –   сказал губернатор НАО 
Юрий Бездудный.

Нагрудный знак «Горячее серд-
це» – это общественная награда. Она 
вручается за готовность бескорыст-
но прийти на помощь и преодоление 
трудных жизненных ситуаций по 
инициативе Фонда социально-куль-
турных инициатив и при поддержке 
Министерства образования и науки 
Российской Федерации, Министер- 
ства Российской Федерации по де-
лам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий, 
Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации, Министерства 
обороны Российской Федерации, 
уполномоченного при Президенте 
Российской Федерации по правам 
ребёнка. 

без СроКа давНоСти
Пресс-служба администрации НАО, фото Сергея Шаруна

школьный музей воинской славы «память» посёлка Красное 
стал победителем всероссийского фестиваля музеев.

Интерактивная экспозиция  
«В землянке» школьного музея в 
Красном признана победителем 
федерального этапа Всероссийс-
кого фестиваля музейных экспози-
ций образовательных организаций 
«Без срока давности – 2023». Руко-
водитель музея Марина Ледкова и 
воспитанники школьного военно-
патриотического клуба «Поиск» от-
правились в Москву на церемонию 
награждения. 

– Землянка у нас существует уже 
два года. Она полностью сделана ру-
ками ребят. Дело в том, что мы часто 
бываем в экспедициях и не раз виде-
ли, как выглядят землянки, вот мы 
и решили воспроизвести и показать 
быт солдат, как они жили в годы Ве-
ликой Отечественной войны, – де-
лится Марина Ледкова. – Экспози-
цию мы готовили два года. Сначала 
появилась идея, дальше уже думали, 
как её воплотить в реальность. За-

тем мы с ребятами приняли учас-
тие в окружном конкурсе грантов, 
где стали победителями. Средства 
вложили в нашу экспозицию. Абсо-
лютно всё делали сами, сидели вече-
рами.

Руководитель школьного музея 
Марина Ледкова вместе с воспитан-
никами военно-патриотического 
клуба «Поиск» проводят экскурсии, 
уроки мужества, интерактивные 
занятия, Вахты Памяти, тематичес-
кие классные часы.

– На экспозиции «В землянке» 
представлены предметы времён вой-
ны, найденные во время экспедиций 
на полях сражений кружки, котелки, 
фляги, ложки. Экскурсии для ребят 
всегда проводим под песню «В зем-
лянке». Во время экскурсии участ-
ники военно-патриотического клуба 
выполняют роль солдат – один у печ-
ки сидит греется, другой за столом, 
третий письмо читает, четвёртый 

спит – готовится к бою. Благодарим 
за помощь в обновлении экспозиции 
Марину Михайловну Коловангину, 
Леонтия Михайловича Чупрова, 
Петра Сергеевича Цурикова, – ска-
зала Марина Ледкова.

В фестивале музеев «Без сро-
ка давности» в этом году приня-

ли участие 526 экспозиций об-
разовательных организаций, из 
них членами жюри федерального 
этапа определены 42 победителя 
и призёра. Церемония награжде-
ния победителей и призёров со-
стоялась 8 мая в Музее Победы в  
Москве.


